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博深股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号：20210604 

投 资 者 关

系 活 动 类

别 

 

□特定对象调研         分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他  

参 与 单 位

名 称 及 人

员姓名 

 

申万宏源 机械行业分析师  李蕾/刘建伟 

农银汇理基金 梁国柱 

湖南源乘投资管理有限公司 刘小瑛 

交银理财 郭敏 

国海自营 韩诚 

同晟投资 张珊 

西安启辰之星资产 陈欣 

光大保德信基金管理有限公司 林晓枫 

深圳景泰利丰投资 吕伟志 

恒生前海基金管理有限公司 祁腾 

泓澄投资 曹中舒  

华宝信托 顾宝成 

东海基金 杨红 

OCTO Rivers 陈昊冉 

上海景林资产管理有限公司 李署 

兴业基金 张端锋 

阳光保险 张雷 

博道基金管理有限公司 毕畅 

诺德基金管理有限公司 黄伟 

国元证券股份有限公司 杨军 

中融基金管理有限公司 王可汗 

中再资产 赵勇 

中欧基金管理有限公司 周玉雄 

广发基金 姚铁睿  



中原英石基金管理有限公司 赵梓峰 

中银基金 张发余 

安信基金管理有限责任公司 陈卫国 

财通基金管理有限公司 苏绍许 

时间 2021年 06 月 04上午 10:00-11:10 

地点 进门财经平台线上会议 

上 市 公 司

接 待 人 员

姓名 

董事/副总/董秘  井成铭 

证券代表  张贤哲 

证券助理  刘淑瑗 

投 资 者 关

系 活 动 主

要 内 容 介

绍 

 

公司董秘介绍了公司基本情况，互动交流的主要问题如下： 

1. 金刚石工具是机械附件产品，是否受益于经济周期景气度提高的影

响？金刚石工具业务、涂附磨具经营向好的持续性怎样？ 

    答：金刚石工具业务去年上半年受到疫情发生的一些影响，但去年下半

年、三季度以后，国内疫情防控效果的国际比较优势日益显现，订单增长趋

势较为明显。公司金刚石工具订单量比较饱满，包括泰国子公司、美国先锋

子公司也是如此。负责涂附磨具业务的金牛研磨子公司订单量也比较饱满，

产销两旺。从目前情况看，这两块儿业务经营情况持续向好。 

    

2. 高速列车核心部件国产化是发展趋势，但技术难度高、突破较难。公

司的轨交产品主要应用在哪里？对于进口替代的关键零部件有哪些布局？ 

   答：公司目前已有的轨交装备产品主要有高铁刹车闸片和高铁制动盘。

中国高铁发展的历程也是以市场换技术、逐步培育民族的高铁产业链的过

程，而且国产化的技术标准没有降低，而是逐步提高。 

子公司汶上海纬生产制造的制动盘产品，主要应用于我国“复兴号”动

车组，是“复兴号”动车组制动盘产品的核心供应商。就制动盘而言，相比

之前的列车，制动盘产品标准是提高的。 

公司的制动闸片产品也应用于我国的高铁列车，目前取得正式认证的产

品型号还较少，有部分产品仅取得试用证书，还正在推动装车运用考核，目

前形成的销量和销售额还较小。 

从产品标准和产品质量的角度来讲，公司技术实力和装备水平都能够满

足产品标准要求，客户的认可度较强。从既往的供货情况看，用户对公司的

闸片、制动盘技术、质量均非常满意。 

随着国内铁路市场和相关产业链的市场化程度提高，轨道交通装备领域

核心零部件的国产化程度会加快，公司将积极把握其中的商业机会。除了制

动闸片和制动盘产品，在高速列车相关零部件领域，目前没有其他在研产品

或项目。 

 

3. 今年大宗原材料价格上涨较多，对公司产品成本是否有影响？公司有

何应对措施？ 

答：公司及子公司生产涉及的原材料包括钢材（合金钢、板材、管钢；

钢坯）、铜粉、铁粉等色金属粉末；电解镍；棕刚玉、白刚玉、陶瓷磨料、



原纸、原布等。相对于大宗商品而言，公司的总体用量还是比较小，无法通

过期货方式进行套保，但也采取了一些有效的措施，控制成本。一方面紧盯

期货市场价格变动，作为采购下单时机和备货量的参考；另外利用定价能力

传导成本压力，金牛研磨在 5月份进行一次价格调整，释放部分成本压力，

保证盈利能力不降低。 

 

4. 公司产能利用率水平如何？ 

答：总体而言，公司除轨道交通产品产能利用率不足外，其他产品都处

于赶工状态，产能利用充足。 

金刚石工具的产能利用率较高，产能基本饱满，尤其是美国市场需求强

劲，支撑其需求的泰国子公司订单较饱满。常州金牛子公司的涂附磨具业务

从去年二季度末、三季度初到现在订单一直较为饱满，有部分订单延期交付。 

由于疫情致使的列车开行频次降低、铁总采购进度延缓等因素影响，闸

片的产能情况受制于可销售型号少、且依赖于招标，产能利用较低；汶上海

纬的制动盘产能利用率也不像金刚石工具和涂附磨具一样高，产能利用不

高。海纬的制动盘主要通过纵横机电（制动系统集成商）销售，其订单又受

铁总对中车采购进度影响，因此，海纬制动盘生产的月度均衡度较差，订单

集中时生产任务就非常饱满。 

 

5. 公司高铁制动盘的市场占有率如何？如何开拓存量市场？ 

     答：到 2020 年底，中国动车组存量约 4,015组，其中复兴号 1,036 组，

汶上海纬是复兴号动车组制动盘的核心供应商（海纬有部分产品供应地铁市

场），按高速列车动车组市场的“和谐号”、“复兴号”车型类别推算，公

司高铁制动盘市场份额在 25%左右。 

关于如何开拓存量的市场，因为世界的高速列车市场主要在中国，未来

中国将逐步形成“以国内大循环为主体、国内国际双循环相互促进的新发展

格局”，公司将积极把握政策性机遇，遵循经济发展和商业规律，针对行业

特点，在继续做好“复兴号”制动盘市场客户服务的前提下，采取多种合作

方式，有针对性地开发高铁制动盘存量市场机会。同时，投入研发资源，开

发其他制动盘品类，丰富产品结构。 

     

6. 对金刚石工具和涂附磨具这两个传统板块未来的成长展望？市场增

长前景如何？ 

     答：公司针对金刚石工具业务采取的经营策略是“产品领先，优异运

营”，聚焦产品，继续提高产品竞争力，提高盈利能力，根据行业特点，不

单纯追求营收规模的快速增长，追求经营质量和盈利能力。去年以来金刚石

工具业务的盈利能力有所提升，也是得益于前些年持续进行的优化产品品

类、优化客户结构、盘活和利用有效生产资源等这些措施。现在已经是轻装

上阵，但我们将继续坚持这些措施。综合来讲，金刚石工具业务的营收增长

不会太快，预计在 10%左右，但盈利还有提升的空间。 

涂附磨具业务有一定的行业集中度，针对该业务板块的策略是“将金牛

研磨打造成涂附磨具行业的旗舰型企业”，公司的目标是保持其年均 15%左

右的增长，企业的产能支持、投资安排、管理能力等方面资源也能够支持这

个增速。 



 

7. 公司后续是否还有并购的计划？ 

答：公司完成常州金牛和汶上海纬这两次大的收购后，公司原来业务单

一、盈利能力不强的状态得到了改善，整体的抗风险能力得到了提升。但我

们也意识到，资产交割只是并购的开始而不是结束，收购完毕后的整合、业

务的融合比收购本身更重要。目前和今后一两年我们会着力加强和完善内控

体系，证监局、交易所也有部署，中小板和主板板块合并后， 2022 年开始

原中小板公司也要全面落实上市公司的内控规范。当然，我们着力加强内控

建设并非单纯为了迎合监管要求，加强新收购资产有效的整合，加强制度的

建设等软环境的建设，是公司客观实际的内在需要。当然，如果确实遇到协

同性好的项目我们也会积极、审慎的把握机会，坚持内部增长和外部并购发

展相结合的思路。截止目前，公司没有在推进的并购项目。 

      

 

附 件 清 单

（如有） 

无 

日期 2021年 6 月 4日 

 


